
Как правило, понятие «крупная тер-
риториально распределенная ком-
пания» подразумевает наличие 

в ее ИТ-инфраструктуре большого чис-
ла бизнес-приложений. Такое многооб-
разие отнюдь не является показателем 
того, что у компании создано единое ин-
формационное пространство, скорее на-
оборот. Для приобретаемых или созда-
ваемых по мере необходимости прило-
жений далеко не всегда удается обеспе-

чить необходимое взаимодействие. Имен-
но поэтому задача интеграции является 
столь актуальной.

Не менее важна финансовая состав-
ляющая проблемы: по результатам ана-
литических исследований в среднем бо-
лее четверти стоимости внедрения ИТ-ре-
шения тратится на обеспечение его вза-
имодействия с существующими в ком-
пании приложениями. Если же говорить 
о внедрении инновационных решений, 

то здесь ситуация гораздо сложнее: на 
интеграцию тратится до 80% проектно-
го бюджета.

В компании «Аэрофлот» число функ-
ционирующих систем велико — ее под-
разделения используют около 200 бизнес-
приложений, созданных разными про-
изводителями и имеющих разные язы-
ки программирования, функционал, ин-
терфейс. В результате роста парка реше-
ний используемая информация дублиро-
валась, носила несогласованный харак-
тер, росли затраты ресурсов для подде-
ржания актуальности данных и обеспе-
чения работы ИТ-систем.

Инвестиции в будущее
В 2004 году руководство «Аэрофло-

та» первым среди российских авиапере-
возчиков приняло решение интегриро-
вать разнородные бизнес-приложения 

Ключевое звено
В 2004 году руководство «Аэрофлота» первым среди рос‑
сийских авиаперевозчиков приняло решение интегриро‑
вать разнородные бизнес‑приложения на базе системы 
IBM WebSphere
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на базе системы IBM WebSphere. Внед-
рение интеграционной платформы от-
носится к первой очереди глобального 
проекта по модернизации информаци-
онной системы компании, а также ав-
томатизации производственных, финан-
совых и управленческих процессов. Это 
был комплекс мер, в котором построе-
ние интеграционной платформы игра-
ло ключевую роль.

Конкретных бизнес-задач при реали-
зации проекта не ставилось — переход на 
интеграционную платформу и сервис-
ориентированную архитектуру не ре-
шает таких вопросов. Это исключитель-
но инфраструктурный проект, определя-
ющий будущие возможности компании: 
ее способность быстро и эффективно из-
менять бизнес-процессы, запускать и под-
держивать новые приложения.

«Были поставлены серьезные цели, свя-

занные с возможностью компании быст-
ро реализовывать новые задачи, которые 
требовал от нас бизнес, — это главное, че-
го позволяет добиться внедрение интег-
рационных продуктов», — говорит дирек-
тор департамента информационных тех-
нологий «Аэрофлота» Сергей Кирюшин. 
То же самое можно сказать относитель-
но окупаемости данного проекта: глав-
ным стратегическим эффектом от инвес-
тиций должен стать не финансовый ре-
зультат, а повышение 
управляемости ком-
панией. Другая, бо-
лее близкая и осяза-
емая цель — это пос-
троение единого ин-
формационного пространства для полу-
чения непротиворечивой информации, 
необходимой для принятия управлен-
ческих решений.

Действительно, подразделения ком-
пании зачастую выдавали различную 
информацию о своей деятельности, что 
не могло устраивать руководство «Аэро-
флота». Помимо этого, применение ин-
теграционного решения позволяло в пер-
спективе добиться оптимизации и повы-
шения эффективности деятельности ИТ-
инфраструктуры.

к важному элементу — 
особые требования

Решение о внедрении интеграцион-
ной платформы было принято еще в кон-
це 2003 года по итогам проведенного ау-
дита ИТ — такова была одна из главных 
рекомендаций консультантов. «После об-
суждения результатов аудита мы пришли 
к выводу, что для согласования различных 
систем и потоков разнородной информа-

ции необходима интеграционная плат-
форма», — вспоминает Кирюшин. 

Изначально ставилась именно задача 
интеграции данных в едином информа-

ционном пространстве. Стратегия SOA, 
которая была принята чуть позже, яви-
лась шагом вперед относительно перво-
начальных планов. Она давала допол-
нительные возможности, которые мож-
но получить от интеграционной плат-
формы в том случае, если все приложе-
ния работают в рамках определенных 
стандартов. 

Конечно, консультанты не стали реко-
мендовать какую-то определенную систе-

му — у них была за-
дача выявить пробле-
мы компании и выра-
ботать общие реко-
мендации по их уст-
ранению. После при-

нятия руководством «Аэрофлота» страте-
гического решения относительно внед-
рения возник вопрос выбора конкретно-
го программного продукта.

При этом рассматривалась как функ-
циональность решений, стратегия про-
изводителей относительно своих про-
дуктов, так и опыт их внедрений. Сле-
дует сказать, что выбор в пользу IBM 
WebSphere Business Integration был сде-
лан прежде всего потому, что имелся оп-
ределенный опыт ее реализации и успеш-
ный опыт работы в решениях промыш-
ленного масштаба, что доказывало на-
дежность системы при обработке боль-
ших объемов данных. 

Действительно, создание промежу-
точного слоя снимает ряд проблем по ин-
теграции систем и согласованию данных. 
Оно позволяет компании оптимально вы-
страивать свои процессы, ускорять прове-
дение изменений. Но эта роль ключево-
го звена, через которое идет ряд критич-
ных для бизнеса информационных пото-
ков, накладывает на выбор средств про-
межуточного слоя существенные ограни-
чения. Необходимо, чтобы это звено бы-
ло сверхнадежным со всех точек зрения: 
любые проблемы в его работе приведут 
к остановке всех приложений.

Надо отметить также, что для IBM 
WebSphere Business Integration предла-
гается множество адаптеров, позволяю-
щих работать с различными базами дан-
ных. Это также было критически важно: 
у «Аэрофлота» огромное количество унас-
ледованных систем, и далеко не все они 
соответствуют современным стандар-
там, не говоря уже о сервис-ориентиро-
ванной архитектуре.

Несмотря на то что инициатива от-
носительно этого проекта шла исклю-
чительно от департамента ИТ, решение 
о его реализации принималось правле-
нием компании. Бизнес-руководство на-

Внедрение интеграци-
онной платформы отно‑
сится к первой очереди 
глобального проекта по 
модернизации информа‑

ционной системы ком‑
пании, а также автома‑

тизации производствен‑
ных, финансовых и уп‑

равленческих процессов
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чинания по повышению эффективности 
ИТ поддержало. Тем не менее в проекте со 
стороны «Аэрофлота» участвовали толь-
ко ИТ-специалисты. Поскольку решалась 
задача скорее инфраструктурная, основ-
ной удар принял на себя ИТ-отдел.

Не инструмент, а решение
Первоначальная стадия проекта — 

процесс определения конфигурации ре-
шения, его целей и задач — несколько 
затянулась. «Мы много времени потра-
тили на то, чтобы понять, какое имен-
но конфигурационное решение нам не-
обходимо из того множества продук-
тов, которое объединено под брэндом 
IBM WebSphere», — говорит Кирюшин. 
Вполне естественно, что компания хоте-
ла иметь не просто установленное про-
граммное средство, а корпоративную 
сеть интеграции приложений «Аэро-
флота». Требовалось готовое решение, 
настроенное под нужды компании, а не 
набор инструментария.

Когда вопрос с выбором конфигура-
ции был решен, пошла обычная проект-
ная работа. Основная сложность заклю-
чалась в том, что проект был одним из 
первых в России, и опыт российской ко-
манды IBM был невелик. Тем не менее над 
ним в основном работали отечественные 
специалисты, хотя общепринятым в ми-
ре является то, что международные ком-
пании при проведении масштабных ра-
бот по необходимости привлекают инос-
транных экспертов.

Контроль над реализацией проек-
та должен осуществляться всегда, и чем 
важнее решаемая задача, чем больше сто-
имость проекта, тем более жестким он 
должен быть, уверен Кирюшин. «В том, 
что касается формализации взаимоотно-
шений, распределения ответственности 
и контроля за происходящим, проектная 
методология была построена неплохо», — 
признает он. В данном случае контроль 
выражался в постоянном мониторинге 
хода работ. Был прописан устав проек-
та, его план, определена ответственность 
менеджеров с обеих сторон, проходили 
регулярные совещания и встречи руко-
водителей IBM и «Аэрофлота». 

Вынужденные инновации
Надо отметить, что необходимость 

начать интеграционный проект не оп-
ределялась желанием использовать ин-
новационные технологии — это был воп-
рос решения насущных проблем органи-
зации. Выжидание в данном случае со-
пряжено с таким же риском, как и внед-
рение инноваций. Например, появления 

необходимого опыта можно ждать очень 
долго, и при этом проблемы будут оста-
ваться нерешенными. Если подходить 
к выбору решения с этой точки зрения, 
то имеет смысл внедрять продукт, уже 
давно существующий на рынке, но тог-
да ни о какой его перспективности ре-
чи не идет.

«В данном проекте трудно посчитать 
в явном виде те положительные финан-
совые эффекты, которые могут возник-
нуть», — признает Кирюшин. В этом слу-
чае подразумевается не конкретный эко-
номический результат, а возможность 
компании эффективно развиваться, из-
менять и перенастраивать свои бизнес-
процессы, подключать и при необходи-
мости отключать внешние системы. Речь 
идет о способности компании адаптиро-
ваться к быстро меняющейся ситуации 
на рынке. Другими немаловажными эф-

фектами могут стать обеспечение непро-
тиворечивости информации при приня-
тии управленческих решений, а также 
организация надежной инфраструкту-
ры, что сложно переоценить.

Первые результаты
Посредством этой платформы сегодня 

уже взаимодействуют три приложения, 
в том числе хранилище данных. В качестве 
объектов интеграции с ним были выбра-
ны две базовые системы, которые обеспе-
чивают планирование и управление поле-
тами, — информационно-аналитический 
комплекс «Центр управления полетами» 
и система автоматизации планово-эконо-
мической деятельности. Интеграция на-
иболее важных приложений с централь-
ным хранилищем данных позволила ре-
шить целый ряд задач по информацион-
ной поддержке бизнес-процессов. Кроме 
того, она была важна и с точки зрения пе-
рераспределения информационных пото-
ков. Раньше многие пользователи полу-
чали необходимую информацию непос-
редственно из производственной систе-
мы. Теперь же функция распространения 
информации с нее снята. С помощью но-
вой архитектуры система центра управ-
ления полетами разгружается от лишних 
пользователей, данные поступают через 
общую шину в хранилище данных. Чис-
ло сотрудников «Аэрофлота», имеющих 
прямой доступ в производственную сис-
тему компании, уменьшилось с тысячи 
до нескольких десятков человек. 

«В целом система показала свою ра-
ботоспособность, хотя полученный эф-
фект еще рано называть ощутимым с точ-
ки зрения бизнеса. Это лишь первые ре-
зультаты, которые мы с помощью IBM 
собираемся развить», — подчеркивает 
Кирюшин. В настоящее время произво-
дится синхронизация данных из различ-
ных справочников, поставлены задачи по 
синхронизации планово-экономической 
и производственной систем.

Кроме того, сейчас совместно с Рос-
сийской академией наук проводится про-
ект по внедрению новой производствен-
ной системы на платформе SAP. Она бу-
дет интегрирована с большим количест-
вом как внутренних, так и внешних сис-
тем: системой управления техобслужи-
ванием и ремонтами, системами назем-
ного обслуживания пассажиров, систе-
мой бронирования и продаж. Все эти ин-
терфейсы, выполненные с помощью IBM 
WebSphere, будут интегрированы в еди-
ный работоспособный комплекс, кото-
рый планируется запустить в середине 
следующего года. ✖

СерГей кИрюшИН: «Система показала 
свою работоспособность, хотя получен-
ный эффект еще рано называть ощутимым 
с точки зрения бизнеса. Это лишь первые 
результаты, которые мы с помощью IBM 
собираемся развить»
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